Columnas ESTATALES

5 de octubre 2024



MILENIO°

SE COMENTA

Que se concretó lo cantado y ya está el nombramiento de Alejandra del Moral, la ex candidata priista alagubernatura mexiquense. No ameritó embajada, pero sí llega a la SRE como Directora de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo. Ni más nimenos. No es sorpresa, pues la otrora abanderada de la alianza con el PAN y el PRD, anunció en su momento su salida delas filas del tricolor.

Por supuesto, enseguida expresó su apoyo alaentonces candidata presidencial, lo que en realidad no marcó una diferencia cuando las encuestas teníanya como clara ganadoraa Sheinbaum. Las preguntas entre la clase política mexiquense opositoras on ¿a cambio de qué el flamante cargo? ¿Será de información sensible que los tenga del cuello por varios años? Hay algunos inquietos.

QUE el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Carlos Eduardo Barrera, aprovechó la instalación de la Comisión de Educación de la Legislatura mexiquense para pedir 50 millones de pesos en el presupuesto del 2025 para poder darle respuesta a Tecámac, Temoaya, Ixtapan de la Sal y Huehuetoca, que asegura esperan contar con planteles de la máxima casa de estudios mexiquense en su demarcación.

Todo indica que entró con el pie derecho al recinto legislativo, pues se encontró con que las y los **diputados** respaldaron con buena cara la petición y se comprometieron a dotar de recursos suficientes a la institución. Buena gestión, a unque el proceso muy probablemente ya corresponderá a otroperiodo en la granacademia.

Que la diputada María Mercedes Colín, del PRI, recordó que en 2020 el Inegi borró de un plumazo a más de un millón de mexiquenses de sus registros, al pasar de casi 18 a 16 millones de habitantes, ocasionando la disminución de 4 mil 328 millones de pesos de participaciones federales para el estado, recursos que hay que rescatar.

Muchos en su momento acusaron un trabajo deficiente del instituto en el tiempo de la pandemia, y los más sospechosistas lo observaron como estrategia política, desde muy arriba, para hacer presión ante la administración de aquelentonces, del mismocolor que el de la diputada, ¿será?





Despiden a funcionario del DIFEM

::::: A través de un comunicado, el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de



Cuitláhuac García

México, DIFEM, dio a conocer el cese del subdirector del Centro de Asistencia Social, mejor conocido como albergue Villa Hogar, por la fuga de Cristina, una adolescente de 16 años, de nacionalidad rusa, que estaba bajo la tutela del organismo asistencial. Por la premura y rapidez con la que se manejó este asunto, parece que buscaron a la parte más débil del eslabón

la parte más debil del eslabón para sancionar, porque si, efectivamente buscaban hacer justicia, debieron empezar por Cuitláhuac García Perea, Titular de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del DIFEM, que en todo momento mostró desconocimiento del tema.

Bajan homicidios en Edomex

::::: En la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, el fiscal general de Justicia, José
Luis Cervantes Martínez y el se-



Cristóbal Castañeda

Luis Cervantes Martínez y el secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo, expusieron importantes resultados en materia de seguridad. Por ejemplo, en homicidios dolosos se registró una disminución del 12.01%; los feminicidios también bajaron 32.81%; el secuestro 17.02%; extorsión 19.03% y violaciones 6.50%.

Sólo cinco funcionarios a la Glosa

:::: Según dio a conocer Omar Ortega Álvarez, coordinador de los diputados perredistas, sólo cinco de 18 funcionarios del ga-



Omar Ortega Álvarez

cinco de 18 funcionarios del gabinete estatal comparecerán ante el pleno de la LXII Legislatura, como parte de la glosa del Primer Informe de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Asistirán Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobiemo; Paulina Moreno, titular de Finanzas, Juan Carlos González Romero, de Bienestar Social: Macarena Montova Olvera.

de salud y Cristóbal Castañeda Camarillo, de Seguridad Pública.

Abraham Saroné negociará posiciones

::::: Hace algunos años el exdirigente del Sindicato de Mæstros al Servicio del Estado de México, Abraham Saroné Campos, deslumbró al Higinio Martínez Miranda con el cuento de que el verdadero líder del sindicato era él y que los maestros en su mayoría hacían lo que les solicitaba. Tanto fue su convencimiento que logró que Morena lo hiciera diputado local. Sin embargo, el tiempo se encargó de ponerlo en su lugar, porque trató de participar con una planilla en el proceso para elegir al próximo Comité Ejecutivo Sindical.



EL INSURGENTE

Inició la ciclovía, ¿la terminarán?

::::: Todo parece indicar que la ciclovía en la avenida Isidro Fabela pende de un hilo porque, a pe-



Juan Maccise Naime

sar de que formalmente ya inició su construcción, los comerciantes ubicados sobre la vía siguen utilizando todo tipo de artimañas para evitar su conclusión. Ayer bloquearon, de manera intermitente, la vialidad
para manifestar su repudio a la
obra. El presidente municipal
toluqueño, Juan Maccise Naime, prefirió ir a degustar unas
enchiladas en San Buenaventu-

ra que atender los reclamos de los comerciantes o conciliar sus intereses con las necesidades de miles de habitantes de la zona norte que usan a diario la bicicleta como medio de transporte.

Podrían ratificar a Miroslava Carrillo

:::: Este fin de año los ojos están puestos en dos claves, uno en el Congreso local donde se acaba



Miroslava Carrillo

el periodo de Miroslava Carrillo Martínez, actual titular del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México, que podría ser ratificada para un periodo más. El otro cargo es el que ostenta, como encargado del despacho, Victorino Barrios Dávalos, como titular del Órgano Interno de Control de la Universidad Autónoma del Estado de México y que también

podría ser ratificado pero ambos casos se están negociando porque no quieren darle más posiciones a Higinio Martínez Miranda.

Descuido de calles en Xonacatián

:::: El descuidado trabajo del presidente municipal de Xonacatlán, Alfredo González González,



Alfredo González

quedó evidenciado por un grupo de taxistas que tomaron la carretera Toluca-Naucalpan para denunciar los baches en las principales calles y avenidas del municipio, incluyendo esta importante vía. El alcalde les mandó decir a los quejosos que esa vialidad es estatal y que, por lo tanto, él no tiene injerencia en su mantenimiento; una salida fácil que no dio resultado por-

que los taxistas le echaron en cara a sus representantes que todo el municipio está en iguales circunstancias.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- EJuan Macisse, alcalde de Toluca finalmente se muestra.
- Alejado del PRI y más cerca de Morena.
- De igual forma parece que la situación en la capital mexiquense no cambiará radicalmente en cuanto a infraestructura.
- "Juanito" se la juega y apuesta su resto a limpiar la zona de la terminal y dejar las calles con baches, zanjas y hoyos.
- Ya le tocará a Ricardo Moreno cargar con el costo económico de reparar la infraestructura vial.
- Preguntas del Ayuntamiento de Toluca: ¿Habrá deudas millonarias a proveedores, todas las obras de pavimentación que se van a reportar y que pagaron, se realizaron?
- ¿Compraron tabletas para policías a empresa que no tiene aval de la Secretaria de Seguridad?
- Pregunta del día 2: ¿Alejandra del Moral recibe "su pago" con una posición en el Gobierno federal?

TRAIDOR O TRAIDORA es un adjetivo y se refiere al que comete traición, también se usa como sustantivo. Otro significado es un adjetivo, "Dicho de un animal: de reacciones imprevisibles". Se considera una traición a la falta que se comete quebrantando la fidelidad o lealtad que se debe guardar o

Mario Vargas Llosa anotaba que "Está llegando la época en que la honorabilidad es la excepción y la traición la norma".

Otras voces apuntan que escribir sobre la traición recurrente de priistas que tuvieron toda clase de cargos por el favor de este partido o sus dirigentes, lo tienen que hacer únicamente los que pertenecen a ese instituto político y nadie más.

Pero resulta que esos personajes que en los tiempos del dominio del PRI tuvieron toda clase de beneficios, grandes salarios y exceso de prestaciones, además de influencia; ellos fueron los que gobernaron a los mexiquenses, ya sea como diputados, alcaldes y hasta mandatarios.

Hace apenas 14 meses, gobernaba la entidad un personaje que por gracia de su linaje, no por capacidad, le daba la espalda al que fue su instituto político durante toda la vida y el de su padre y el de su abuelo.

Imponía a una candidata a la gubernatura que claramente no tenía la capacidad para pelear una posición de ese tipo y menos en los tiempos que se presentaban.

Las traiciones se vinieron en cascada en un partido que vive sus peores momentos.

JUAN MACCISE SE MUESTRA

Desde hace algunos meses anotamos en este espacio que el alcalde de Toluca, Juan Macisse era un personaje que no era de confiar para los priistas. En algún momento los traicionaría como finalmente ocurrió.

Haber vivido en esta ciudad toda su vida no le sirvió para entender lo que es Toluca. La capital de uno de los estados más importantes del país, tanto en lo económico, como en lo político y hasta por el número de habitantes.

En este territorio están asentadas empresas de nivel internacional, una cantidad importante de unidades económicas, el corazón político del Estado de México y a pesar de ello, vivimos en una ciudad en condiciones como no se habían visto.

NO hizo nada para solucionar un problema que desde la época de Raymundo Martínez se esperaba que explotara en época de lluvias. Las condiciones de la infraestructura vial en Toluca eran las peores, podemos anotar en los últimos 50 años.

Ahora, a poco más de dos meses de terminar su gestión se tiene que jugar su resto para no salir por "la puerta de atrás" como sólo en su mente se observa.

Dos problemas graves afectan a la capital, la inseguridad y laterrible condición de las calles. En elprimer caso puede dar un golpe que hasta mediáticamente le resuelve en parte la pobre imagen que ya tiene.

No le cuesta más que la coordinación con otros cuerpos de seguridad, tanto estatal como federal para "limpiar" la zona de la terminal que se había convertido en tierra de nadie. Los delincuentes se habían apoderado de la región, lo mismo que los ambulantes.

Imposible saber cuántos días va a durar, pero ya dio un golpe mediático y levantó su imagen deteriorada.

En el caso de la condición de calles y avenidas, eso cuesta mucho dinero y de por si tiene problemas financieros.

Así que está claro, soluciona un problema de seguridad en sólo una zona de alta concentración poblacional y dejará botado el problema de las calles.

Aunque insiste en sus comunicados que trabaja en un programa intenso de bacheo, imposible creerle. Es evidente que todos sufrimos por los baches, lo mismo que evidente fue su traición.

LAS PREGUNTAS SOBRE EL ACTUAR DE "JUANITO" AL FINAL DEL AÑO.

Pero eso no es todo, muchas preguntas giran en tomo al actuar del alcalde de "rebote" de Toluca, Juan Macisse.

Arriba anotamos que las condiciones financieras del Ayuntamiento no son las mejores y por eso, su programa "intenso de bacheo" se reduce a tapar algunos baches, quizá los más grandes de algunas vías, pero o ya se destaparon o los que dejaron ya se hicieron más grandes.

El dinero no alcanza, pero no es posible hablar solo de los gastos del bacheo o el de los servicios prioritarios como la basura, ya no decimos otros como el alumbrado o el agua.

¿A cuánto ascenderá la deuda que va a dejar con los proveedores? ¿De cuántos millones de pesos se habla cuando es necesario hablar del dinero que se ha dejado de pagar a los proveedores?

¿Los empresarios que se la jugaron con "Juanito" seguirán aplaudiendo las medidas de seguridad cuando vean que no les paga?

¿Todas las obras de bacheo que se reportaron en verdad fueron realizadas o quedarán huecos que finalmente tapará Ricardo Moreno?

¿Habrá baches financieros al cerrar la administración? ¿De qué tamaño?

Ya para cerrar, ¿Será cierto que el Ayuntamiento compró tabletas para uso de los policías a una empresa que no tiene el aval de la Secretaria de Seguridad o sólo es información de personas que no quieren a "Juanito"?

PREGUNTA 2: ¿LA POSICIÓN DE ALEJANDRA DEL MORAL EN EL GABINETE FEDERAL ES EN PAGO A LOS SERVICIOS PRESTADOS O A QUE ES UNA MORENIS-TA RECONOCIDA O UNA ESPECIALISTA EN ASUNTOS INTERNACIONALES?

El Sol de Toluca



Paul Valdés

Los tres escenarios del nuevo gobierno

Típicamente, en el sistema político mexicano, el presidente en funciones cumplía el rol como jefe de Estado, jefe de gobierno y jefe del partido en el poder. Considerando el activismo político de AMLO, y el evidente poder del obradorismo, el expresidente continuará siendo el referente, líder de facto y moral del partido gobernante Morena, al menos hasta que la presidenta decida lo contrario.

onsiderando el fuerte liderazgo de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) como fundador y guía de Morena, e impulsor de Sheinbaum, se ha especulado cómo podría influir en el nuevo gobierno. De acuerdo a la teoría de escenarios, podrían desarrollarse al menos tres, empezando por el de la continuidad completa, el cambio incremental, y el menos probable, seria el de la autonomía y distanciamiento progresivo.

En el escenario mas probable, se desarrollaría una profunda continuidad y alineación con la agenda marcada por el gobierno anterior. Bajo este escenario, Sheinbaum es percibida como la heredera de la Cuarta Transformación, consolidando las reformas en política social, energética y de seguridad. López Obrador seguiría siendo una figura estelar, políticamente activo, monitoreando que tan cerca o lejos se encuentra el gobierno del legado que dejó.

El expresidente seguiría jugando un papel importante en la política detrás de escena, trabajando desde home office o de manera virtual, orientando o respaldando públicamente a Sheinbaum. Tradicionalmente, el presidente saliente se retira de la vida pública, sin embargo, el régimen político esta cambiando, y bajo este escenario AMLO seguirá políticamente activo.

En un segundo escenario, podríamos ver el de un cambio incremental, pero moderado, dependiendo de la coyuntura se darían ajustes estratégicos, pero siguiendo una linea de continuidad. Los más beneficiados podrían ser el sector privado y la oposición como aliados coyunturales. Podría haber cierta tensión con AMLO si considera que se desvía de sus principios o relaja ciertas políticas clave.

Finalmente, en el tercer escenario podría darse una autonomía y distanciamiento progresivo que daría por resultado un gobierno de Sheinbaum más independiente, alejándose gradualmente de la sombra de AMLO para forjar su propio legado y estilo de gobernar. Este distanciamiento podría darse por diferencias en temas clave o la necesidad coyuntural de Sheinbaum de marcar una nueva etapa.

La relación con AMLO podría enfriarse. Sheinbaum buscaría afirmarse como una líder con su propio sello, diferenciándose de su antecesor sin romper del todo con la 4T. Sin embargo, en una declaración del líder fundador de Morena podría impulsar una revocación de mandato, lo cual seria riesgoso para Sheinbaum considerando el poder del obradorismo en el gabinete, en el Poder Legislativo, y en la dirigencia del partido gobernante.

Los tres escenarios para el presente sexenio dependerán de diversas coyunturas como la situación económica y social del país, las demandas sociales, y la evolución de la política internacional, pero el de la continuidad profunda resulta ser el más probable y lógico a menos que aparezca algún evento disruptivo como una crisis o el rompimiento del bloque interno, lo cual hasta ahora, parece poco probable.

El Sol de Toluca



Eduardo Blanco

Reforma en materia indígena y afromexicanos

Con el cierre del gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador, vino la publicación el 30 de septiembre de dos decretos en
el Diario Oficial de Federación. El primero la reforma a la Guardia
Nacional, que hoy queda adscrita formalmente a la Secretaría de la
Defensa Nacional y la otra, en materia indígena a la cual nos vamos a
referir a continuación.

a reforma al artículo 2 de la Constitución fue aprobada en septiembre por el Congreso de la Unión, y les reconoce a los pueblos y comunidades indígenas como sujetos de derecho público con personalidad jurídica y patrimonio propio.

"La nación tiene una composición pluricultural y multiétnica sustentada originalmente en sus pueblos indígenas, que son aquellas colectividades con una continuidad histórica de las sociedades precoloniales establecidas en el territorio nacional; y que conservan, desarrollan y transmiten sus instituciones sociales, normativas, económicas, culturales y políticas, o parte de ellas".

Además, especifica los derechos culturales, lingüísticos, de defensa legal, de organización económica y social y de participación en consultas.

La modificación aborda las obligaciones de las autoridades para impulsar el desarrollo comunitario y regional, determinar las asignaciones presupuestales, afianzar la protección del patrimonio cultural, fortalecer la educación indígena, intercultural y plurilingue, dar perspectiva intercultural al acceso a la salud y garantizar el derecho a la alimentación.

De la misma forma, esta reforma busca asegurar la participación efectiva de las mujeres indígenas, en condiciones de igualdad, en los procesos de desarrollo integral de los pueblos y comunidades indígenas, su acceso a la educación, así como a la propiedad y posesión de la tierra.

Pero hay que recordar que estas modificaciones tienen un origen en el movimiento armado en Chiapas en 1994, cuando el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en voz de Rafael Guillén, Esta reforma busca asegurar la participación efectiva de las mujeres indígenas, en condiciones de igualdad, en los procesos de desarrollo integral de los pueblos y comunidades indígenas

alias "el subcomandante Marcos" le declararon la guerra al Gobierno mexicano, entonces encabezado por el presidente Carlos Salinas, y demandado el reconocimiento y respeto a los derechos de los pueblos originarios en todo México.

Como recordamos se abrió un cese al fuego entre las partes y se llegaron a los "Acuerdos de paz de San Andrés Larráinzar". Pero el movimiento armado tomó un segundo impulso con la llegada del presidente panista Vicente Fox en el año 2000 a la Presidencia de la República, ya que el EZLN inició una caravana por la defensa de los pueblos indígenas a principios del 2001 que concluyó con la recepción de la comisión de representantes del movimiento armado en la Cámara de diputados y dio pie a la primera gran modificación constitucional, en materia de pueblos originarios, que se publicó el día 14 de agosto de 2001

Ahora se agrega en justicia social a los afromexicanos, que al igual que los pueblos indígenas, tienen su historia, usos, costumbre y derechos.

Enhorabuena por el Congreso de la Unión, que reconoce la "pluriculturalidad" de nuestro país y con ello nos da pisos parejos para todos.